
共享单车说来就来。它一来，就深受

市民的喜爱，瑞城大街小巷一下子到处可

见它的身影。共享单车低碳环保、快捷便

利，能很好地解决城市公共交通“最后一

公里”的问题。共享单车是一个新生事

物，如何管理、使用都将是一个新的难题。

共享单车，考验着城市管理者的智

慧。有的城市采取堵的方式，拒绝共享单

车；有的城市设置一定的准入门槛，有条

件进入；有的城市包容开放，欢迎所有的

共享单车进入。共享单车是共享经济、互

联网经济的产物，成为城市公共交通补充

是必然的，城市应该接受并做好管理工

作，让共享单车健康有序地运行。城市管

理者要及早制定出台共享单车的发展规

划、准入条件、运行管理制度等，对共享单

车进行科学规划管理，让共享单车成为城

市中一道靓丽的流动风景线。

共享单车，考验着市民的素质和文明

的素养。它不像公共自行车有固定停放

点，它可以随时随地停放。在一些地方，骑

行者乱停放，只管自己方便，不顾他人，把

车随便一停就走。据报道，有人把单车停

在高架桥上，严重影响道路畅通。因此，共

享单车停放不能太任性，要符合城市管理

的要求，要在指定的地方停，或停在不影响

交通、不影响他人通行的地方。

共享单车最大优势在于共享，如果停

在单位、家里，单车共享的概率就会低。

共享单车是公共产品，不能占为己有，停

放得好不好，与市民的素质、文明素养有

着极大的关系。从某个意义上来说，共享

单车是城市文明的试金石，是衡量市民素

质、文明素养的一把标尺。

共享单车是城市文明的试金石，是衡
量市民素质、文明素养的一把标尺

共享单车考验着城市文明程度
■林良爽

忽 如 一 夜 春 风 来 ，大 街 小 巷 是 单

车。席卷北京、上海、杭州等大城市的

多个品牌共享单车，在过去的半个月内

大举进入瑞城，继 6 月 17 日摩拜单车进

入 我 市 试 运 行 后 ，另 一 品 牌 共 享 单 车

——哈罗单车（Hellobike）紧跟着也大规

模进入我市。如今，瑞城街头巷尾都能

看到市民骑行共享单车的身影（详见本

报 7 月 5 日第 5 版报道）。

共享单车，因便捷、环保，可随地骑

行随地停放，解决了公共交通中“最后

一公里”的难题，备受市民欢迎。但是，

随之出现的问题也让城市管理部门和

行人头痛不已。近日媒体报道了“上万

辆共享单车被弃荒野”：杭州城南的一

处绿色空地上，2 万多辆各色单车密密

麻麻地停在那里，像一场“蝗灾”，而且

相关单车公司都置之不理。

据本报报道，“共享单车大规模进

入我市”，“数量或将超公共自行车”。

这对方便市民骑行确实是好事情。但

是对我们小县城瑞安来说，也要注意防

止“蝗灾”。杭州城当时各色单车进入

时，大家都很兴奋很高兴，但是当单车

在整个西湖景区的空地扎堆时，而且都

已“满”到了机动车道，到了行人和游客

都难以插足的地步，于是人们才开始惊

呼“蝗灾来了”。

有鉴于各大城市已经出现的共享

单车乱象，瑞城从一开始就需要从中汲

取教训，做好顶层谋划，不要让单车“大

规模”进城，而是要让它“有需”“有序”

进入，即按照出行人口的比例和实际需

求，有秩序、有限制地进入市区。因为

公共道路是有限的，用户是有限的。在

一项方便举措或新生事物出现的同时，

不能让它又“次生”不方便。

除了以上说的公共秩序之外，还有

一个是安全保障问题，不可忽视。看本

报报道中说，市民翁女士与儿子各骑一

辆共享单车去菜市场买菜，“现在孩子

放暑假，也可以骑单车出行”，看孩子很

喜 欢 ，她 还 特 地 为 孩 子 注 册 了 一 个 账

号。不知翁女士的孩子是否成年，外地

已经有过孩子骑单车发生交通伤亡事

故 的 案 例 。 不 单 是 孩 子 ，就 是 成 人 骑

车，如果发生自伤或伤人的事故，运营

方是否会承担责任风险？伤者或被伤

者是否能获得全额保险理赔？

另外，现在网上还有不少质疑的声

音，那就是随着共享单车市场规模不断

扩大，沉淀的押金、余额形成了巨大的

“资金池”，据报道有两家公司仅押金存

量都达到近 30 亿元，如此轻松吸引到高

额风投，所以会不惜成本地向城市投放

单车。因此有人问资金流向了哪里、共

享 单 车 的 押 金 额 度 是 怎 么 确 定 的 等

等。当然，作为市民最关心的还是城市

公共秩序和安全问题。针对出现的乱

停放等问题，深圳制定了全国首个共享

单车规范文件，目前正在征求意见，旨

在规范自行车的停放，保障各方合法权

益，促进行业健康发展。

乐见致力于品质之城创建的瑞安

已经准备好，在具备了较好的单车骑行

基础后，会有一系列的规范举措让共享

单车有序进入，尽管有关方面“具体数

字不方便透露”，但总会在政府管控之

中，不会让单车无序发展成“蝗灾”。

“他们说我是他们的宝贝，但我现在觉得手机才是他们的宝贝。”7月2日晚，重庆市35

岁的何女士发了一条朋友圈，晒出 11 岁女儿的一篇暑假日记，日记记录了女儿与父母相

伴的这一天，父母的注意力却始终在手机上⋯⋯这篇日记让年轻的爸妈们看了纷纷汗颜，

感叹不经意间就毁掉了孩子的童年。 （陶小莫 画）
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乐见共享单车“有序”进驻瑞城
■王国荣

有鉴于各大城市已经出现的共享
单车乱象，瑞城从一开始就需要从中
汲取教训，做好顶层谋划，不要让单车

“大规模”进城，而是要让它“有需”“有
序”进入

6月23日，乐清市召开6000人殡改礼俗

整治工作动员大会，以铁的决心、铁的举措、

铁的纪律，誓将“丧改”进行到底。之前，央

视《焦点访谈》栏目报道了乐清市北白象、南

塘镇等地通过深化婚丧礼俗整治，杜绝农村

红白喜事铺张浪费歪风，减轻村民负担的做

法。乐清“丧改”惠及百姓，是一件得民心的

大好事、大实事。

在经济快速发展过程中，乐清市一些丧

葬陋习有抬头，特别是大操大办，铺张浪费

比较严重。老百姓对陋习怨声载道，深恶痛

绝。该市基于百姓的诉求和精神文明建设

的需要，于去年底启动有史以来大规模、最

彻底的丧葬陋习改革，旨在剔除歪风陋习，

倡导移风易俗，净化社会环境；反对大操大

办，遏制铺张浪费，减轻百姓负担。

乐清“丧改”经验一：推出易操作，也易

接受的硬规定。“五个不超”，如丧事殡期不

超过3天；摆放的花圈、花篮、花匾总数不超

过 2 对等；“五个禁止”，如禁止在广场、道

路、学校、住宅小区等公共场所搭建灵堂灵

棚、摆放花圈花篮、念经做道场、唱诗班

等。这些规定简单明了，百姓一看就懂，也

很容易做到。这些规定没有脱离实际，也

顾及到丧葬礼俗和百姓的诉求，百姓也容

易接受。

乐清“丧改”经验二：依靠村组织自治和

村民自觉。乐清这次“丧改”对象是普通市

民，牵涉面大，工作量大，难度也大。传统丧

葬礼俗延续已久，老百姓的传统丧葬礼俗观

念根深蒂固。乐清“丧改”采取稳步推进方

式，先试点，后铺开，主要发动民间的力量。

像柳市镇引导村组织组建“一约三会”即村

规民约、红白理事会、道德评议会、村民议事

会，来进行自治，来约束丧葬礼俗。民间力

量参与“丧改”是乐清的一条成功经验。

乐清“丧改”经验三，“丧改”真正惠及百

姓。“丧改”更重要目的是为百姓减负。据了

解，在乐清，一个人过世后，富裕家庭的费用

要百万元以上，普通家庭的花费也要二三十

万元。这次乐清“丧改”对“丧期”“宴席”等

都做了明白的规定，有力制止大操大办，有

效遏制铺张浪费，将大大降低家庭丧葬的支

出。

“丧葬礼俗”改革惠及百姓，功在当代，

利在千秋。学习借鉴乐清“丧改”做法、经

验，可更好地推进我市移风易俗，促进社会

主义精神文明建设。

学习乐清的“丧改”经验
■良 言

丧葬陋习改革，旨在剔除歪风陋习，
倡导移风易俗，净化社会环境；反对大操
大办，遏制铺张浪费，减轻百姓负担


